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2ème semestre 2023

   
   

                N° 80 

   

   

Assemblée générale 2023 

Notre quotidien avec Concorde : continuer de grandir ensemble 
 

Le conseil d’administration et l’Assemblée générale 2023 se sont tenus le jeudi 15 
juin dans le magnifique cadre de la maison Aristide Briand, à Gagny. Un bilan 
toujours très enrichissant pour continuer la mission d’éducation autour de valeurs 
fortes qui animent l’AEPC : « Accompagnement, Ecoute, Partage, Cohésion. Une 
citation de Mahatma Ghandi a été reprise pour le rapport d’activités et de gestion: 
« La liberté n’a pas de valeur si elle ne comprend pas la liberté de faire des erreurs ».  

Hommage et paroles de jeunes 

Dès l’ouverture, Claude Chirouse, Président, a invité l’Assemblée, en présence des chefs de service, à vivre une minute de 
silence en mémoire d’Hélène Covelli, membre du conseil d’administration, ancienne secrétaire de la Cramif, décédée très 
récemment. Un hommage a été rendu à notre chère Hélène, femme « délicate, agréable et discrète », très engagée dans le 
monde associatif de Montfermeil, avec une pensée pour Jean, son mari, et leurs enfants. 

Une première au cours de l’Assemblée générale, avec l’aide des éducateurs : quatre jeunes 
ont lu chacun un texte qu’ils avaient rédigé sur la place de la femme et les conséquences 
du sexisme. Extrait d’un texte rédigé par un jeune : «Je me dis : qui m’a accouché, qui m’a 
allaité, qui m’a éduqué ? Une femme, une battante, je peux dire ma « batwoman ». Donc on 
est d’accord ! Femme, je dois respecter ! »  

Un manque de vocations et de soutiens pour les services éducatifs 

Après ce moment d’émotion et de reconnaissance, Claude Chirouse et Florence Mazerat, directrice générale, ont ouvert 
l’Assemblée rappelant que l’année 2022 avait été une sorte de « première année de retour à la normale » depuis la crise 
sanitaire, soulignant le grand investissement de tout le personnel et de toutes les équipes qu’elles soient administratives ou 
éducatives. L’année 2022 a marqué le 53e anniversaire de la création de Concorde sachant que « nous sommes sur le point 
de dépasser le 4 000e  accueil de jeunes » avec aujourd’hui 13 structures et 330 jeunes en 2023. Les services ont souligné les 
faits marquants, l’activité réalisée, les personnes accueillies et l’accompagnement, les enjeux et perspectives. A noter la 
question préoccupante et récurrente pour tous : celle du recrutement et le manque de candidatures qui se fait ressentir à tous 
les niveaux.  

Elections au Conseil d’administration 2023 : 

Réélus : Claude Chirouse, Pierre Girault, Philippe Henguelle, Gérard Prat, Abdelkader Akbal, Vincent Olive.  
Élu : Mameri Mouloud (Ingénieur SNCF, ancien jeune de l’AEPC, Président de la Passerelle de 2007 à 2013).  
 

Claude Chirouse terminera son mandat de président cette année. Il avait succédé à Alain Junqua décédé en octobre 2020 et 
qui avait été Président de Concorde pendant 20 ans. Les élections pour la Présidence se tiendront lors d’un Conseil 
d’administration à la rentrée. 

Les membres de l’Assemblée générale ont remercié, applaudi et souhaité une bonne retraite à Mme Djouher Hamiane, agent 
de service pendant 28 ans.  

Le personnel de Concorde, les cuisiniers, les jeunes sont chaleureusement remerciés pour  
l’accueil, l’organisation du  buffet convivial qui a clôturé la rencontre dans le parc ensoleillé. 

Un bel été à toutes et à tous.         

Jacques Carton, secrétaire du CA  
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Conseil d’administration 2023-2024 
 

Bureau  
Présidente   Mme MATHIEU Madeleine  
Vice-président aux affaires financières  M. MOULIN Bernard 
Vice-président à la communication M. GIRAULT Pierre  
Secrétaire   M. CARTON Jacques 
Trésorier    M. HENGUELLE Philippe 
Déléguée aux actions éducatives Mme CLAEYS Danielle 
Déléguée à la vie associative                 Mme MELCHIOR-GRIFFÉ Maïté 
Délégué aux relations publiques M. CHIROUSE Claude  
 

 

Membres 
M. AKBAL Abdelkader 
M. BARTHELEMY Gilles  
Mme CHARBONNIER Madeleine  
Mme DOUDET Sylvie 
Mme DUJARDIN Annie 
Mme DUSSEAUX Anne-Marie 
M. HERBAUT Philippe 
M. MAMERI Mouloud 
M. OLIVE Vincent  
M. PRAT Gérard 

 

Membres d’honneur   
Mme GROUMIN Michèle  
M. PORET Guy 

 

Madeleine Mathieu, nouvelle présidente de Concorde 

Le conseil d’administration du 13 octobre a élu à l’unanimité, Madeleine Mathieu à la présidence de l’association, 
où elle succède à Claude Chirouse. 
Magistrate depuis 1982, Madeleine Mathieu a exercé successivement les fonctions de juge d’instance, juge des 
enfants au tribunal de Bobigny de 1990 à 1995 puis juge d’instruction dans cette même juridiction et vice-présidente 
responsable de l’application des peines au tribunal d’Evry jusqu’en 2004, date à laquelle elle est nommée chef de 
bureau puis sous directrice des missions de protection judiciaire et d’éducation à la direction de la protection 
judiciaire de la jeunesse. Conseillère à la cour d’appel de Paris à partir de 2008, elle siège à la chambre de 
l’application des peines avant de présider la cour d’assises pendant cinq ans. Présidente de chambre sociale à la 
cour d’appel de Versailles, elle est nommée directrice de la protection judiciaire de la jeunesse en février 2017. Elle 
rejoint la Cour de cassation en septembre 2020 en qualité d’avocate générale et est élue au Conseil supérieur de la 
magistrature où elle siège depuis février 2023. 
 

Soirée festive avec les membres du Personnel 
 

Le Vendredi 13 octobre était un jour de chance et de fête pour Concorde !  

A 19h, les personnes venues du Siège et des différentes maisons ont rempli 
peu à peu la salle des fêtes municipale de Franceville merveilleusement 
décorée. Le Personnel était heureux de se retrouver pour une soirée de 
rencontres, de partage. Tout était prêt grâce aux services de l’équipe 
coordonnée par Sandrine : les 
tables et les couverts bien alignés, 
la salle décorée de ballons 
multicolores pour illuminer l’espace.  
Au début du repas, Claude 
Chirouse, ancien président, 
Florence Mazerat, directrice, ont pris 
la parole ainsi que Madeleine 
Mathieu, nouvelle présidente élue par le conseil d’administration l’après-midi 
même et que nous avons eu la joie d’accueillir ensemble. Moment de fête qui 
s’est prolongé dans la joie et l’amitié avec un couscous géant et un bal final 
lancé par Florence.  

En ces périodes bien agitées, la soirée a été un beau témoignage de fraternité pour une même mission avec des jeunes. 
 
 

L’accueil du Siège de l’AEPC se refait une beauté ! - Cindy Talcone,  secrétaire 

Toute l’équipe du secrétariat a apporté sa petite touche personnelle pour améliorer la salle d’accueil 
du SAG (Siège Administratif Général) et faire une surprise à notre 
merveilleuse Directrice Générale, Florence Mazerat, à son retour de 
congés.   
Beaucoup plus lumineux, chaleureux et accueillant, vous vous y 
sentirez à l’aise. 
Merci aux ouvriers et plus particulièrement à Alain Cordeau pour sa 
patience et son professionnalisme.                                 

Quelques heures après son élection, Madeleine 
Mathieu, entourée de Florence Mazerat, directrice 
générale et de Claude Chirouse, à qui elle succède, 
s’adresse aux personnels de l‘association lors d’une 
soirée festive. 
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Hélène Covelli nous a quittés 
 

Après le décès d’Hélène Covelli, administratrice de Concorde, Florence Mazerat, directrice générale, 
s’est exprimée au nom de notre association lors de la cérémonie religieuse qui s’est déroulée à 
Montfermeil le mardi 13 juin. 

Chère Hélène, 

Aujourd’hui, c’est au nom du Président, Claude Chirouse, du Conseil d’Administration et de 
l’ensemble des personnels et des jeunes de l’Association Concorde que je prends la parole.  
Hélène, tu as intégré Concorde il y a 9 ans en février 2014. Tu as fait un bon bout de chemin 
avec nous mais tu as tiré ta révérence un peu tôt. 
Durant toutes ces années, tu as été fidèle à tous nos Conseils d’Administration et diverses 
manifestations, n’hésitant pas à prendre la parole, à poser des questions et à donner ton avis. Femme de conviction, 
altruiste, tu partageais les valeurs et les exigences de l’Association.  
Avec ton côté jovial, ta gaieté, ton dynamisme, tu as su créer de vrais liens d’amitié avec les structures, les directeurs et 
quelques chefs de service. Nous partagions de vrais moments de bonheur dans ces moments festifs.  
Même fragilisée par la maladie, tu as continué à vivre tes engagements associatifs, au musée et à Concorde avec une 
volonté qui inspirait le respect.  
Nous sommes tous ici très tristes de ton départ mais heureux d’avoir fait un bout de chemin avec toi. Maintenant, il faudra 
un immense courage à Jean, ton mari bien aimé, à tes enfants et petits enfants chéris et à nous tous pour surmonter ton 
absence. Mais je suis sûre, que de là-haut, tu veilleras sur nous tous. 
Alors repose en paix Hélène. 

   Nous t’embrassons très affectueusement.  
 

Libérée, délivrée… - Laurence Nominet, directrice d’établissement 
 

Attendue par certains et redoutée par d’autres, la retraite marque la fin d’un chemin professionnel 
jalonné de souvenirs. Elle marque surtout le début de nouvelles aventures vers lesquelles 
Madame Hamiane peut, depuis le 1er juillet dernier, se consacrer. Arrivée le 23 septembre 1996 au 
sein de notre association, la maison Aristide Briand a eu le plaisir de collaborer avec elle à partir 
du 1er mars 1998. Elle a géré l’entretien de cette grande maison, seule jusqu’en 2014, date à 

laquelle, un personnel à mi-temps, a rejoint l’équipe. Madame Hamiane était également en charge de l’entretien du linge des 
jeunes pour lesquels elle avait coutume de dire « je fais comme à la maison, comme pour mes enfants » et les jeunes l’avaient 
bien compris. La relation qu’elle a su établir avec eux a toujours été empreinte de respect mutuel et de tranquillité. Pas un  
désaccord, pas un conflit n’est survenu avec les jeunes et ils ont su se montrer attentifs aux conseils prodigués.  
Nous avons souhaité célébrer, son départ le 30 juin dernier au sein de la maison et si les jeunes, la direction générale, les  
personnels de l’association étaient présents, les fils de Madame Hamiane nous ont fait le plaisir de participer à ce moment 
unique dans une vie. 
Un GRAND merci d’avoir œuvré pour le bien être quotidien de tous, et d’avoir contribué à faire de la maison Aristide Briand un 
lieu d’accueil respectueux des jeunes et un cadre de travail agréable pour les personnels. 
Nous lui souhaitons de profiter pleinement du temps libre dont elle dispose désormais et de revenir nous voir de temps en 
temps. 
 

Les diplômés à l’honneur - Pierre Girault, vice-président 

C’est désormais une tradition bien ancrée : Concorde a réuni le mercredi 11 octobre  les jeunes qui ont obtenu un diplôme au 
cours de l’année scolaire 2022/2023, accompagnés par des directeurs, chefs de service et éducateurs des différents services 
et structures de l’association, en présence de la direction générale et de membres du conseil d’administration.  
Ils étaient 54 l’an dernier, ils sont 62 cette année. Parmi eux nous recensons (il s’agit d’un ordre alphabétique des diplômes et 
non un classement par ordre supposé de « valeur ») : 4 : le Bac général, 14 : un Bac pro, 2 : un Bac techno, 12 : le Brevet des 
collèges (DNB), 1 BTS, 23 : un CAP, 2 : le Certificat de Formation Générale (CFG), 3 : un Diplôme d’études en langue 
française (DELF) et 1 : un titre professionnel en Agent de maintenance. 5 ont obtenu une mention assez bien et 5 une mention 
bien. Le sourire et la fierté des jeunes recevant leur médaille – une pièce de la Monnaie de Paris dont une face est gravée à 
leur nom et l’autre du diplôme obtenu - ainsi qu’un diplôme “maison” nous ont montré combien chacun d’entre eux est désireux 
d’avancer positivement dans son parcours. La formation, au cœur du projet éducatif , est illustrée de belle manière. 

Les échanges entre les participants se sont 
poursuivis autour de quelques friandises. 

Félicitations à tous pour ces belles réussites !  

    Avec sa petite fille Lucile en mai 2018 
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Formation interne des salariés - Pierre Girault, vice-président - Sandrine Baillergeant, directrice technique 
 

Depuis quelques années, Concorde a diversifié ses champs d’intervention 
et pris de l’ampleur. 270 salariés de toutes catégories contribuent à la 
prise en charge et au bien-être de 300 jeunes. Il a paru nécessaire que 
les nouveaux personnels, arrivant dans une maison ou un dispositif, 
quelle que soit leur spécialité ou fonction, disposent d’informations 
pratiques indispensables, aient connaissance de la diversité de nos 
structures – maisons et services – et partagent les valeurs assumées et 
portées par Concorde depuis plus de cinquante ans. 
C’est dans cet esprit que le Jeudi 6 avril, Laurence Nominet, directrice des 
maisons de Gagny, et Toufik Oukaci, directeur du Dispositif d’accueil 
externalisé, organisaient une journée d’intégration à l’intention d’une 
vingtaine de nouveaux salariés dans la maison Aristide Briand de Gagny, 
un grand pavillon de meulière plein de charme au milieu d’un vaste jardin.  

Ce 21 Septembre, la seconde journée d’intégration a eu lieu dans la maison Marie-Foilaine Desolneux. Pour cette occasion, 
Rachel Emonot, directrice de la maison de Coubron, et Eric Bertherat, directeur du SEPAD (Service Educatif de Placement à 
Domicile) ont accueilli 24 salariés.  
Le 6 avril, Florence Mazerat, directrice générale, après un rapide historique de l’association, insistait sur nos valeurs et nos 
règles de fonctionnement ; Pierre Girault, administrateur, présentait le rôle du conseil d’administration et nos moyens de 
communication : La Lettre et notre site internet. Puis Laurence Nominet, Toufik Oukaci, Florence Mazerat et Yann Chatelin, 
directeur général adjoint, ont présenté à plusieurs voix des informations plus techniques, sur la mutuelle, la prévoyance, les 
arrêts de maladie, mais aussi sur le règlement intérieur, la formation des salariés, le rôle du Comité Social Economique de 
l’association...  
Le 21 septembre, Bernard Moulin administrateur, succédait à Pierre Girault et l’après-midi, Rachel Emonot et Eric Bertherat 
prenaient la suite de Laurence Nominet et Toufik Oukaci, accompagnés 
par Sandrine Baillergeant. 
Un diaporama le 6 avril, une vidéo le 21 septembre, permettaient de 
faire un tour d’horizon des dispositifs développés par Concorde depuis 
sa création en 1969. 
Après un repas pris en commun, l’après-midi fut consacré à des sujets 
plus techniques : lois qui régissent notre secteur, missions des MECS, 
documents contractuels, connaissance des partenaires... Ce temps de 
formation interne a généré de nombreux échanges entre les 
professionnels, qui ont pu amener à des questions pertinentes et des 
réflexions quant aux valeurs communes prônées par l’ensemble des 
établissements et services de l’association. 
Le contenu de cette journée semble réellement correspondre aux 
questionnements de nos nouveaux salariés et nous pensons 
parallèlement développer cette politique d’accueil en envisageant notamment des temps d’immersion sur les différentes 
maisons. 
 

La prochaine session d’intégration aura lieu en janvier 2024. 

 

Les « JADE » à la maison Aristide Briand - Jessika, Rached, Enzo – éducateurs 

Le 27 avril 2023, trois Jeunes Ambassadrices des Droits de l’Enfant 
(JADE) sont intervenues auprès des jeunes sur le thème du « sexisme ». 
Lors de cette sensibilisation, les « JADE » ont abordé trois aspects de 
cette forme de discrimination, à savoir sa construction, sa définition 
juridique et les solutions à mettre en œuvre pour lutter contre celle-ci.  
La séance était axée sur la participation des jeunes. Plusieurs animations 
leur ont été proposées dont le visionnage d’un court métrage. Ils ont 
ensuite été invités à donner leur avis, ce qui a conduit à des échanges qui 
ont mis en évidence la diversité des opinions en fonction de la culture, de 
l’éducation de chacun et surtout la tendance à minimiser et à banaliser les 
comportements sexistes.  
 

Nos jeunes ont apprécié ce moment et nous espérons réitérer cette expérience avec  d’autres partenaires. 
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L'ADC dans "l'arène" pour fêter un demi-siècle d'existence - Sandrine Baillergeant, directrice technique - Toufik Oukaci, directeur 

Les 50es journées de formation de l’ADC (Association de Directrices, Directeurs et 
Cadres de direction du secteur social, médico-social et sanitaire) ont eu lieu les 27, 28 
et 29 septembre 2023 à Nîmes. 
La thématique était : «  50 nuances d’associations, quelles gouvernances pour 
demain ? ». L’objectif était d’ouvrir des pistes et poser des options pour l’avenir en ce 
qui concerne la gouvernance et la dirigeance des associations du point de vue de la 
fonction de direction. 
Pour cela, 5 défis ont été mis en débat :  

1. L’urgence de renouveler l’imaginaire solidaire et démocratique pour affronter les 
crises qui traversent la société (crises sanitaire, écologique, économique, géopolitique et sociale).  
2. La nécessité de concevoir autrement le fonctionnement interne des associations pour qu’elles soient réellement actrices des 
médiations démocratiques et lieux de l’expérimentalisme démocratique. 
3. L’exigence de repenser les modalités d’un véritable partenariat des associations avec les pouvoirs publics pour échapper à 
l’instrumentalisation gestionnaire.  
4. L’obligation de développer les coopérations entre acteurs non-lucratifs de l’économie sociale et solidaire pour résister au 
délitement des solidarités territoriales sous le joug de la concurrence.  
5. L’impératif de développer des stratégies innovantes pour répondre aux enjeux sociétaux de ce temps. 
 

Après l'introduction de Najat Vallaud Belkacem, présidente de France Terre d'asile et ancienne Ministre, qui a mis l'accent sur 
son engagement associatif et l'importance de nos actions, ces 3 jours ont été une fois de plus riches en débats et ont tenté de 
répondre à ces défis grâce aux apports des intervenants (sociologues, présidents d'associations, formateurs et politiques), à 
l’analyse des expériences réussies des uns et des autres ressortant d’une enquête de terrain, à un brassage d’idées sous 
forme de « world-café » et à la construction, par le débat de solutions réalistes et réalisables. 

Outre le fait de renforcer la cohésion entre l’ensemble des directeurs et la 
dirigeance de l’association, les objectifs ont été atteints et des questionnements et 
réflexions ont pu émerger notamment autour de la création d’un comité éthique. 
Nous reviendrons sur ce projet au cours des prochains mois. 

Malgré une participation qui n'a pas été à la hauteur des espérances du président 
sortant de l'ADC, eu égard au nombre d'inscrits (120 contre 176 l'année dernière), 
le bilan de ces journées est positif. 
L'un des défis de la nouvelle présidente de l’ADC et des délégations de régions 
sera de convaincre et de mobiliser de nouveaux directeurs (trices) pour venir 
enrichir la réflexion et les débats. 
 

Le rendez-vous est pris pour les 51es journées qui auront lieu à Nancy en septembre 2024. 

 

Nos jeunes s’engagent pour la planète 
 

Nous avons reçu le texte suivant de Maria D., une jeune fille de la maison Marie Foilaine Desolneux de Coubron et c’est avec 
grand plaisir que nous le publions. 

« Evènement Paris Change Now au grand Palais éphémère »  
Thème : énergie renouvelable 
Projet : la création de la première centrale électrique à biomasse en Côte-d’Ivoire 

«Je me présente, Maria D., une jeune de l’AEPC Concorde à Coubron. J’ai été choisie par ma 
professeure principale pour représenter mon lycée, sur un projet de mon choix dont le thème 
est l’ENERGIE. 
Le 25 mai 2023, j’ai présenté le projet de la première centrale électrique à biomasse en Côte-
d'Ivoire au sommet de Paris CHANGE NOW* qui est financé par Bioéva Energie. 

La présentation se faisait sous forme d’interview et je disposais de six minutes sur scène pour répondre aux questions. Dans 
le palais il y avait d’autres entreprises qui ont créé des machines pour lutter contre le réchauffement climatique dans  tous les 
domaines. Les deux dernières minutes, je devais remettre un prix à l’entreprise dont le projet avait été mon coup de cœur. 
Il y avait aussi des influenceurs comme JACKY IDO, MAXIME ET HERMES GARANGER à qui je devais poser des questions 
sur la manière dont ils contribuent à l’écologie dans leur domaine. » 
 

* Change NOW est un sommet de trois jours qui rassemble les solutions les plus innovantes et les acteurs du changement qui s’attaquent aux plus 

grands défis de notre planète, afin qu’il agissent ensemble. 
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Formation à la lutte contre l’incendie à Aristide Briand - Djamel Dali, chef de service éducatif 

Les jeunes de la maison Aristide Briand ont bénéficié le mercredi 3 mai d’une formation à la 
lutte contre l’incendie. Nul doute qu’ils sauront à l’avenir mieux appréhender les risques car 
ils ont appris comment réagir en cas de départ de feu. Après une session théorique où 
diverses questions ont été posées et les réponses apportées, ils se sont exercés à la 
pratique en manipulant les extincteurs. 
Une mise en situation virtuelle leur a même été proposée en fin de session et ils ont 
particulièrement apprécié ce moment.  
La mission se décomposait en plusieurs étapes. Il fallait chercher l’endroit où le feu avait pris, déclencher l’alarme incendie, 
trouver l’extincteur, éteindre le feu et appeler les pompiers tout en se dirigeant vers la sortie.  
Un collègue qui avait ses écouteurs n’avait pas entendu l’alarme et était donc en danger. Un demi-tour s’imposait pour aller le 
chercher et se diriger enfin à l’extérieur vers le point de rassemblement. 

 
Atelier de prévention santé à Chevreul - Anais Saladin, stagiaire ES 

Samedi 23 septembre de 10h à 12h, sous l’égide de l’association migration santé, une intervenante 
à l’éducation pour la santé est intervenue auprès de 9 jeunes garçons âgés entre 8 et 13 ans. 
L’intervention était basée sur la puberté et la question du respect de l’autre, de son intimité, du 
consentement. 
Sous forme de petits jeux, les jeunes ont pu interagir sur les questions de puberté et ses différents 
changements tant physiques que physiologiques.  
Après avoir abordé la question du consentement, nous avons mimé diverses situations et les garçons 
devaient nous dire si c’était consenti ou non et pourquoi.  

Cette matinée avait pour but de sensibiliser les préadolescents et les préparer à la puberté et ainsi les encourager à en 
discuter sans tabou avec les adultes.  
Chaque jeune a pu repartir avec son diplôme. Une prochaine rencontre est programmée pour les plus grands. 
 

 

Chevreul s’associe avec le centre équestre de Montfermeil - Sabrina Meziane, éducatrice 
 

Depuis la rentrée 2022, nous avons mis en place un partenariat avec le centre équestre de 
Montfermeil pour un groupe de huit jeunes de Chevreul accueillis par les moniteurs d’équitation à 
raison d’une session mensuelle. 
Les séances permettent tout au long de l’année scolaire de sensibiliser les enfants sur la nature 
et ses bienfaits. L’équitation est une très bonne thérapie pour apaiser les énergies négatives, 
apprendre à maitriser le débit sonore de sa voix ainsi que ses gestes. Tous exercent également 
leur patience lors du harnachement des chevaux, avant chaque séance. L’équitation se montre 
aussi bénéfique pour certains jeunes ayant des lacunes en motricité. Le plaisir est au rendez-
vous chaque mois grâce à la complicité que chaque jeune peut créer avec sa monture. 
 

Chevreul s’offre une seconde jeunesse - Stéphane Martin, directeur d’établissement 

La maison d’enfants Chevreul qui accueille des jeunes depuis 1981 a subi un lifting que l’usure des ans avait rendu obligatoire. 
Nettoyage en profondeur, trous rebouchés, nouveau matériau d’isolation, pose d’enduit pour un rendu esthétique : le résultat 
nous a tous fait rajeunir d’une vingtaine d’années.  
Les retours des enfants, des professionnels mais aussi des partenaires et familles nous rendent fiers des travaux qui ont été 
engagés. 
Ce n’est pas seulement la maison mais l’ensemble des extérieurs qui ont été remis à neuf ou repeints (toiture, garage et salles 
attenantes, grille extérieure, mur d’enceinte…).  
Pourquoi s’arrêter en si bon chemin ? Un réaménagement des chambres avec création d’espaces d’intimité et décoration 
personnalisée s’est donc engagé.  

La maison Gagny 1 fait peau neuve - Laurence NOMINET – Directrice d’établissement 

Il était nécessaire de changer le mobilier des chambres des jeunes de la maison Gagny 1. Il nous aura fallu deux ans pour 
mener ce projet à terme. Tous les jeunes ont pu bénéficier d’une nouvelle armoire et d’un nouveau lit. Il ne manquait plus que 
le regard avisé de nos maîtresses de maison, Nadya et Cathy ainsi que le savoir-faire de Michel, agent de maintenance, pour 
que l’aménagement des chambres soit parfait. Des meubles à chaussures et des étagères ont également été installés ce qui 
donne la touche finale. Il était également indispensable de penser à la remise en peinture de certains espaces et de modifier 
les éclairages pour réduire notre consommation électrique. Tous les luminaires ont ainsi été remplacés. La peinture a été 
réalisée par Elie qui a rajeuni les plafonds des escaliers, la cuisine et le couloir du 1er étage. 
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Été 2023 : Chevreul a mis le cap sur l’Ardèche - Sabrina Meziane, éducatrice 

Cette année, en juillet comme en août, l’équipe éducative a organisé les séjours des jeunes de Chevreul en Ardèche. 
Avec ses admirables paysages montagneux, les routes de campagne longées par de 
magnifiques champs de tournesols, des chevaux courant dans les larges enclos et des 
pieds de vigne à perte de vue, cette région que nous avons découverte nous a 
totalement conquis ! Aussi bien l’architecture des solides habitations de pierre taillée, qui 
pour certaines ont plus d’un siècle, que les ponts qui enjambent des rivières fraiches aux 
reflets éblouissants. 
Nous avons découvert Vallon-Pont-d’Arc, le lieu le plus touristique de la région, avec ses 
rochers d’où nous pouvions sauter pour nous rafraichir. 
Entre les descentes de l’Ardèche en canoë kayak (sur environ sept kilomètres), les 
visites des villages et des châteaux, les baignades dans les petites rivières ou dans la piscine du village vacances, la balade à 
cheval, des karaokés et des parties de UNO interminables … nous avons des souvenirs inoubliables. 
Ces vacances ont permis à nos jeunes de se connaître un peu mieux en dehors du cadre de la MECS et de nous  révéler de 
vrais comiques ! 
 

Séjour ardèchois pour le DAP de Neuilly-Plaisance en juillet - Stéphanie Bauras et Diarake Traore, éducateurs 
 

Avec quatre jeunes du mini collectif  du DAP (dispositif d’accueil personnalisé) de la maison de 
Neuilly-Plaisance, nous nous sommes rendus en Ardèche du 14 au 29 juillet, plus précisément à 
Prunet, un petit village situé à 10 mn de Jaujac et environ 25 mn d’Aubenas.  
Nous avons pu profiter d’un agréable et merveilleux temps ensoleillé et découvrir des lieux très 
variés durant ce séjour : la rivière Ardèche au Pont du Diable à Thueyts et à Jaujac, le parc de loisirs 
Isla cool douce de Chauzon, la plage de Palavas-les-Flots dans l’Hérault à environ 50 kms, la grotte 
de la Cocalière dans le Gard, une des plus belles grottes de France, au pied du Parc national des 
Cévennes, la ferme aux crocodiles à Pierrelatte dans la Drôme, les arènes de Nîmes pour assister à 
un concert de rap. Deux randonnées, une de 22 km, l’autre de 8 km et les marchés nocturnes de la 
région ont complété la découverte de la région et de ses habitants. 

Ce séjour a permis aux jeunes d’être acteurs de leurs vacances tout en s’épanouissant. Ils ont pu créer une bonne relation 
avec le voisinage, notamment lors du marché nocturne hebdomadaire. 
 

7 jeunes de La Caravane aux Clarines du 10 au 23 juillet - Alexis Tournay et Julie Ruhen, éducateurs 
 

Pour bien commencer l'été, la Caravane a retrouvé sa maison de vacances du Jura : LES 
CLARINES ! Avec un programme très sportif et aquatique, concocté par les éducateurs afin que 
les enfants profitent des plaisirs de la saison estivale !  
Pédalo, bateau électrique, accrobranche, luge sur rails, parc aquatique, laser game et même 
Jura Splash ...!  Le lot de sensations fortes était au rendez-vous et ce pour ravir les enfants, 
petits comme grands !  
Chacun a profité de toutes ces activités en partageant des moments de détente et de rigolade 
avec les éducateurs, les voyant sous un autre jour qu’au quotidien de l'année !  
Les enfants ont également investi les grands espaces qu'offre la maison pour avoir des 
moments de repos et s'en sont donné à cœur joie dans la préparation des repas, dont une 
soirée BBQ ! Pour clôturer ces 2 semaines sportives et joyeuses, un passage par le restaurant 

Wok de Champagnole a permis de finir ce séjour en beauté !  
 
Guérande en août pour les jeunes de Gagny1 - Christine et Brahim – Éducateurs 
 

Du 6 au 20 août 2023, sept jeunes de la Maison de Gagny 1 sont partis en séjour à 
Guérande, dans le département de la Loire-Atlantique.  
Quatorze jours consacrés à la détente autour de la piscine ou au bord de la mer et à 
des tournois de foot.  
La visite de Saint-Nazaire, Saint-Brevin-les-Pins, Batz-sur-mer, Pornichet, la Baule et 
La Turballe ont permis aux jeunes de s’ouvrir à une culture nouvelle, de découvrir de 
nombreux monuments classés au patrimoine. 
Le canoé kayak, le paddle géant en plein océan Atlantique, ainsi que la pêche aux 
crabes ont été de grands moments de partages solidaires et joyeux. 
Le soleil a eu la gentillesse d’être présent treize jours, nous permettant d’être le plus souvent dehors à jouer aux boules, à faire 
des promenades et des barbecues, et d’éviter le mobil-home pourtant bien aménagé. 
L’accueil du camping a été très bienveillant  et les jeunes ont pu tisser des relations et repartir avec de bons souvenirs. 
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Pour les Coubronnais, vacances méditerranéennes en juillet…   

Du 12 au 26 juillet, sept jeunes de la maison Marie-Foilaine Desolneux et deux 
éducateurs, sont partis en séjour à La Roque-d'Anthéron au camping le Domaine des 
Iscles, au pied du Lubéron, dans le département des Bouches-du-Rhône. 
Nous avons pu profiter des chaudes journées et pratiquer de nombreuses activités 
découvertes et sportives, avec la visite des calanques de Marseille et le canyoning 
dans le parc naturel du Verdon. Nous avons aussi visité de grandes villes telles qu’Aix- 
en-Provence, ville typique du sud, et Marseille, la deuxième plus grande ville de France 
où les jeunes ont découvert la basilique Notre-Dame de la Garde surnommée « la 
Bonne Mère » qui domine la ville et la mer Méditerranée, ainsi que le vieux port. 

Ce séjour a permis aux jeunes de découvrir cette région méditerranéenne qu’ils méconnaissaient et l'univers du camping 
propice à se retrouver et de créer du lien entre eux. 

Baptiste Comet et Ryan NaamaniI, éducateurs 
 
… et séjour jurassien délocalisé en aout ! 

Nous étions huit : six jeunes et deux éducateurs, arrivés dans notre maison du Jura, Les Clarines, le dimanche 13 août, pour y 
rester jusqu’au 23… 
Après quelques mésaventures la première journée et une nuit sans pouvoir se laver, Florence 
Mazerat, directrice générale et Rachel Emonot, directrice de la maison Marie-Foilaine 
Desolneux, nous ont sauvés de cette situation à la « Koh-Lanta » en nous trouvant un Airbnb à 
une demi-heure de la maison. 
Grâce à cela, nous avons pu poursuivre notre séjour dans un magnifique gîte à Buvilly au cœur 
du Comté.  

Les activités découvertes n’ont pas manqué : la cascade du 
Hérisson, la cascade des Tufs puis une petite randonnée en 
pleine nature. Nous nous sommes essayés au canoë kayak 
et, selon les jeunes, les éducateurs qui tourbillonnaient dans 
l’eau, étaient plus drôles que l’activité elle-même ! Une belle 
visite des grottes des Moidons, près d’Arbois, nous a bien rafraîchis en ces journées de 
canicule. 
Dans cette région du fromage, nous avons bien évidemment visité la maison de la Vache qui 
Rit et quelques fruitières, l’occasion de déguster les spécialités fromagères du Jura. Nous 
avons joué aussi une bonne heure sur les bouées du centre de loisirs de « Jura Splash ».  
Enfin, grâce au propriétaire de la maison, nous avons visité une ferme d’élevage de vaches 
laitières qui produisent le lait du fromage de la région. A cette occasion, nous avons goûté le 
lait tout juste sorti du pis de la vache. Les jeunes ont apprécié, affirmant que « ce n’était pas 
mauvais ». 

 

Nous n’oublierons pas les magnifiques lacs et les paysages que nous avons découverts et qui nous ont émerveillés. Les 
jeunes n’étaient pas pressés de rentrer ! 

 
Mehdi et Jessica, éducateurs et plombiers à nos heures, avec Dounia et Kenza, deux jeunes du groupe 

 
 

SEPAD, une première à la mer - Viviane et Amel, éducatrices 

Toute première fois à la mer… 

Deux éducatrices du SEPAD ont organisé avec une maman et ses deux enfants un mini-séjour de trois 

jours au Havre en août.  

Pour Diagou et Diouncounda, c’était une grande première car ils n’avaient jamais vu la mer. Le temps 

ensoleillé a permis la baignade mais également de profiter pleinement du bord de mer en famille.  

La famille a apprécié le gîte et son jardin.  

 
 
 
 

Comité de rédaction : Pierre Girault, vice-président – Maïté Melchior - Sylvie Doudet, administratrices 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Mer_M%C3%A9diterran%C3%A9e

